




購堂感恩分享：幾點有關購堂的思考             袁蔚然 

能夠在任內見證頌恩完成購堂任務，除了感恩，過程中能夠參與也感到榮幸。

記得初到步時（2018 年 11 月），在紗廠的舊辦公室已有不少肢體提過購堂的計

劃，賣出福群後肢體間的討論和會議情況，也看過會址發展小組預備的計劃書，

知道這是頌恩肢體一直努力實行中的計劃，到步後也看過好幾個樓盤。尋尋覓覓，

經過幾年又回到紗廠，完成了一個段落，預備在新辦公室開展新一頁。感謝被邀

請撰寫關於購堂的文章，幾點反思，希望與大家在新開展的路途上互勉。 

 

教堂不是聖殿 

由廿多年前初返教會開始，就聽到以聖殿比喻教會（正確來說是教堂）的講

法，無論講章、詩歌、書本都有人如此形容，甚至有些教會每週選用「主在聖殿

中」開始聚會。故此不少信徒真的認為教堂，甚至教會辦公室就「等同」聖殿。

然而，每個比喻都有一定限制，不能將兩者看為等同。 

首先，聖殿是按規則建造的，不能購入，也不能賣出，這會是現存的教堂嗎？

另外，聖殿只有一個，都是被別人拆毀後才重建，即使後來猶太人、撒瑪利亞人

各有自己的敬拜場所，同時間出現的聖殿數量也不多。因為地域限制，距離遠的

未能到聖殿敬拜，聖經時代便出現會堂作為地區宗教場所，也更接近今日的教會。 

以聖殿比喻教會，不是指兩者「等同」，而是說兩者都要發揮些相同的作用，

成為一個場地，讓人在裡面認識神，經歷神的引導、保守，缺乏的人得到供應，

在黑暗的世代看見光明。聖殿要有勸人悔改回歸，使人學道成聖的教導，但能夠

發揮這些作用的不是建築物，而是在建築物內的人。所以耶穌經常責罵聖殿中的

祭司和法利賽人，因為他們令聖殿失去了原有的作用。 

在踏入新會址的時間，也請弟兄姊認真地思考如何令新會址發揮作用，成為

造福更多人的地方。 

 

異象不是購堂 

過去也常聽到擴堂異象、植堂異象，但我在任期間，應該沒有用過異象描述

購堂這個行動。因為我認為，若異象只是擴堂或購堂，那成功購堂之時，豈不就

是異象結束之時？這真是大家的想法和期望嗎？所以我過往表達的，異象不是購

買物業，而是人的轉變和信仰實踐。但有固定地點和充足空間，使我們可以選擇

的行動更多，能幫助同工和信徒更有效、更輕省地實踐福音，造福社群。 

異象的焦點對不準，做的一切都會偏離正軌。也許我們最常問會址用來做甚

麼，同工、會眾在裡面做了甚麼，可以轉而問有多少人、有那些人在這個地方，

透過我們得到幫助、認識福音、經歷上帝、生命改變、實踐使命。當然，計算場



地使用時間，同工工作時數，會眾參與時間是相對衡量生命改變，當然容易得多，

也反映出部份的狀況。但我相信大家也明白，聚會多不代表靈性好；常常在教堂

活動，也不表示會服侍別人。甚麼時候，怎樣使用這些量化的計算，才能夠真正

反映現況，能夠幫助會眾實踐異象，還需要大家慢慢摸索。 

 

教會營運責任 

我由初信開始，以不同身份參與過多次擴堂計劃，買的、租的、同時買和租的

也有，也經常留意香港各教會的擴堂情況。其中一個必然會問的問題，為甚麼要

買？因為購買物業的成本非常高，無疑加重恆常奉獻者的經濟壓力，故弄清楚購

堂的原因和真正需要，本身是最基本的事。 

但這次頌恩的購堂過程，我倒是反轉問，為甚麼不買？一方面我初到頌恩，

已有很多人告訴我，前幾年賣出舊物業，就計劃另購會址，這只是按原來大家共

識的計劃進行，由計劃賣出舊址已經開始的計劃。浸信會的優點是透過共同領受

作決定，群體領受，集體負責，所以一旦決定，要改就一齊改。若非另有計劃，

只要地點、價錢適合就應當完成當初那個大家已經訂下的計劃。 

另一個原因我覺得更為重要，這次購堂計劃，既能夠增加使用空間（擴堂），

經濟亦是可以負擔的，無需要四出籌款，增加會眾經濟壓力，最後的方案更能夠

大幅減低日常營運開支。我試從牧者、執事、也從會眾等不同角度看這件事，都

覺得是責無旁貸的，若能夠，必須買。不是說神給我們慳錢的機會，而是近年經

濟下調，失業、移民、退休等多個令經濟百上加斤的可能，減低營運開支以紓緩

營運開支，也是作教會領袖的一個重要考慮。而我們能找到購堂減開支這種十年

一遇的特別情況，還不珍惜機會嗎？ 

 

展望未來 

對於未來的展望，我不敢說充滿希望，前路一片光明。基督信仰也不是指向

萬事順利，而是在好與壞的日子，都有來自基督的生命力，並帶在生命中，散發

出信心、盼望、仁愛、公義、和平、忍耐等屬神的特質。尤其在現今香港這個瞬

息萬變的時代，面對的困難可能比過去二、三十年都多。成功購堂可能會紓緩部

份壓力，有更好的條件服侍，但不會解決我們身處這個時代要面對的各種問題。

做好本份就能穩定發展，人數增長，這些教會在過去常存的期望，也許今日再出

現的機會已大大降低，因為時勢太惡，「本份」的要求已變得很高。然而我也相信，

遇上這樣難得的機會，正是進入新世代的標誌，當憑信心勇敢向前。 
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